ば、造反有理――謀反には道理がある――という一語につ「マルクス主義の道理はいろいろあるが、つきつめて言え考えてみると、毛沢東は、かつて文化大革命のときに、

みると、圧倒的なものが、周恩来に対する追慕、敬愛の念

を、どういうふうにつかまえるべきかということで、考え

事件の背景と経過の中から

天安門事件そのものについても、一体事件の基本的な構造残っていることを整理してみなければいけないと思うし、ん、周恩来の死以降、幾つか明らかになったこと、疑問にてみたいと思いますが、それにはどうしても、 も う 一 ぺきょうは天安門事件以降の中国内政の問題を中心に話しきょうは天安門事件以降の中国内政の問題を中心に話し

それからまた、中華人足さる」と言ったわけですわ

一方、天安門事件に掲げられた多くのスローガスを見ては、「公民は、言論、通信、出版、集会、結社、デモ、スは、「公民は、言論、通信、出版、集会、結社、デモ、スは、「公民は、言論、通信、出版、集会、結社、デモ、スは、「公民は、言論、通信、出版、集会、結社、デモ、スにかしながら、これは結果的には、ああいう処断を受けることになったわけです。

アジア時報

9

四和45年84月36日第3種郵便物認可 昭和51年9月1日発行 毎月1回1日発行 通業第77号

1976

変動過程にある中国

天安門事件以後の中国

インドシナ情勢とその周辺の問題

製 アジア調査会

(東京外国語大学助教授)

判でして、これまた、ある人は、当時の天安門の状況を見 くるのが、 れるほど、非常に文学的な才能を駆使して、ありとあらゆ て、 の批判であったわけです。 る詩の形式がはんらんし、それらの多くは、姚文元、江青 中国にルネッサンスが起こったのではないか、といわ 周恩来に対する追慕の情と、まさに裏腹に出 毛沢東側近--特に姚文元、 江青に 対 する 批

ものは、 鄧小平批判に的を絞って、事件を説明したわけです。 すりかえて、鄧小平をスケープゴートにし、走資派批判、 中で、焦点にあてられていた鄧小平批判に、 わば事件の基本構造をすりかえて、たまたま走資派批判の の基本構造を決して認めるわけにはいかないのでして、 ここに実は重大な問題のすりかえがあったわけでして、 こういうものを見てみると、ほぼ事件の基本構造と わかるわけですがご承知のように、党中央は、 いわば本質を いち 4

このすりかえというものが、その後の中国に 起こっ てい 幾つかの不透明、あいまいな政治的な雰囲気というも 決して無関係ではないのではないかと 思う わけで

そこが、私の基本的な前提です。

た。朱徳に対して、 あえて彼が今さら政治の潮流に棹さすことをせずとも、 ともかく中国ではその後周恩来に次いで朱徳も亡くなっ おそらく、中国民衆の多くの気持は、 ح

> そういう状況の中で、いよいよ中国は、毛沢東以後けれども、その彼も、今は逝ってしまったわけです。 後の帰趨を見届けてほしい、こう思っていた人物でし もかくも中国革命を担った最長老として、毛沢東政治の最

代に、急ピッチで移行しつつあると思う。 毛沢東以後の時

ておくことが、我々としても必要なことでは ない かと思 ついての、ある種の政治社会学的な分析というものを行っ さに、非常に多くの意味を持った事件でして、この事件に それだけに、このあいだの天安門事件というものは、ま

露出された〃もう一つの中国

— 18

めて確認させずにはおかなかったと思う。 の基底に存在する毛沢東政治への根強い批判の潮流を、 に、この事件はそれをいかに理由づけようとも、中国社会 私自身も、この事件のあと、二、三のものに書いたよう

盤を持つわけです。 だなかで、このような陰謀が、あのような大衆的基盤をも 平による陰謀であったとしても、いわゆる走資派批判のた って実現をしたのですから、 例え、この事件が、 中国共産党中央の言うように、鄧小 まさにその陰謀は、 大衆的

あり、レジスタンスであるいうふうに考えなければいけな 毛沢東の言葉を借りれば、それこそ謀反であり、革命で

いのではないかと思う。

しているのではないか。 ないしは非常に密教的な性格というものを、明らかに露出 とができなかった、中国社会の非常に茫洋とした柔構造、 と、これは毛沢東自身が幾たびか挑戦して、遂に捕えるこ ある天安門広場で起こったわけですけれども、考えてみる の、思いもよらぬ事件が、北京という、そしてその聖地で 識を改めたわけですが、今回の事態は、まさに 驚天 動地 ただ、もら一方この問題を考えていて、私自身、 中国認

あげたような気もするわけです。 らものが、そこに存在をしていた、それがぽっくりと顔を と根の深いインフォーマルな、あるいは密教的な社会とい わばフォーマルな中国でしかないわけでして、もっともっひょっとすると、我々が考えている中国というのは、い

— 19

悠久の伝統の世界の不易の性格を、 にも類似した状況ですし、あるいは中国という、ある種の が申すまでもなく、中国の歴代五朝末期の、ある種の兆候 る、そういう中で、この事件が起こったということは、私 ある意味では、毛沢東時代というものが今 終 りつ つあ 見せつけたわけでもあ

想も、マルクス・レーニン主義も、 そういう中国社会の根深さの中では、あるいは毛沢東思 的な外皮に過ぎないのではないかということさえも感じ いずれも、 イデオロギ

させたわけです。

申し上げましたように、事件の基本構造は別のところにあ ンは、皆無でして、このことからしても、私が先ほど若干 事件であったのかどりか、事件当日鄧小平擁護のスローガ 事件の性格というものは、走資派の画策した、反革命陰謀 疑問が、たちどころにあがってくるわけでして、果たして 路線闘争にすりかえて説明せざるを得なかったわけです。 びつけ、そして、この事件の深い根というものを、当面の ったということが、明らかではないかと思うわけです。 先ほど申し上げたように、これをもっぱら鄧小平批判と結 しかしながら、もしそうだとすれば、そこには幾つかの もとより、そういう事件でしたが、中国共産党中央は、

く合流し、収斂したわけです。 明節を期して、故周恩来総理をしのぶという一点で、 の潮流のものが混在していたと思うが、そういうものが清 極左派を含む、現在の社会に対する欲求不満分子、それか ように、天安門事件というのは、単なる周恩来グループと 会の内部にうず巻くさまざまな潮流、あとでも申し上げる ら、かつての紅衛兵や現在の若い青年たち等々、 いうことではない、中国社会を非常に憂うる人、あるいは それを、もう一度要約するならば、 いわば今日の中国社 いろいろ

大きな意味を持つわけです。 ですから、このような流れというものは、 やはり非常に

う。 うことは、今後の中国に多くの問題を考えさせられると思うことは、今後の中国に多くの問題を考えさせられると思うことは、露出しだしたとい

″反文革″の潮流

革命』であったことはいうまでもないわけです。の痛烈な批判を意味している。つまりある種の 〃反文化大毛沢東政治を担っている、いわゆる文革派、毛沢東側近へ一方、その反面で、これらの潮流というものは、今日の

介している。様もお読みになったと思うけれども、非常に痛烈な詩を紹翌々日、天安門事件の報道を詳細にいたして、その中に皆例の人民日報の記者と、新華社の記者が合作で、事件の

に紹介された。

に紹介された。

に紹介された。

に紹介された。

に紹介された。

に紹介された。

に紹介された。

に紹介された。

わせるような問題が、そこに含まれているわけですね。これは、ある意味で、かつての「五七一工程紀要」を思

がする。『人民日報』のこの報道は、非常に含意が深いような気

ぶりを激しく非難したとの情報もある。
について、『人民日報』が、いち早く大きく評価していることと共に、ひょっとすると、『人民日報』の中にも、いたと共に、ひょっとすると、『人民日報』の中にも、いたを示しておるが、幾つかのそういう詩などを通じても、況を示しておるが、幾つかのそういう詩などを通じても、況を示しておるが、幾つかのそういう詩などを通じても、いるが申し上げたようなことは、明らかではないかと思うんです。江青夫人が天安門事件を伝えた『人民日報』の報道です。江青夫人が天安門事件を伝えた『人民日報』の報道です。江青夫人が天安門事件を伝えた『人民日報』の報道にいる。

すね。山会議にちなんで有名な詩「廬山に登る」を書いておりまが、一九五九年、あの彭徳懐と天下分目の論戦を行った廬をの中で、私が特に興味深く思ったのは、かつて毛沢東

- 20 **-**

を見る」。

ぐ――というような詩があります。 おおから「熱風雨をふき」「江天」――揚子江の天に注ね。それから「熱風雨をふき」「江天」――揚子江の天に注むに見るということをもって、非常に批判的に、いわば反かに見るということをもって、非常に批判的に、いわば反この「冷眼」にはいろいろの解説があって、むしろ冷やこの「冷眼」にはいろいろの解説があって、むしろ冷や

この「冷眼」「熱風」というのは、一つの対句になって

は、「妖」は「姚」で姚文元にかしていっているわけですれで「熱血一腔染江流」――中国をもう一度再革命しようれで「熱血一腔染江流」――中国をもう一度再革命しようのは、「妖」は「姚」で姚文元にかけているわけです。そのは、「妖」は「姚」で姚文元にかけているわけです。そのは、「妖」と吹き散らしまう――これは江青夫人にたいしていって、「冷眼蓬雀翻妖いるわけですが、今回もそれをもじって、「冷眼蓬雀翻妖いるわけですが、今回もそれをもじって、「冷眼蓬雀翻妖いるわけですが、今回もそれをもじって、「冷眼蓬雀翻妖いるわけですが、今回もそれをもじって、「冷眼蓬雀翻妖いるわけですが、今回もそれをもじって、「冷眼蓬雀翻妖いるわけですが、

を言っているが、まさにそのとおりだろうと思う。と言っているが、まさにそのとおりだろうと思う。とでは、この十年間の激動の中に、常に政治的訓練を経てきた。香港の『明報』も言っておるように、現在の北京の市た。香港の『明報』も言っておるように、現在の北京の市に、この十年間の激動の中に、常に政治的訓練を経てきている。その市民が、自分がその行動に加われば、どういう事態になるかということを、十分承知している市民がその市民が、自分がその行動に加われば、どういる事態になるかということを、十分承知している市民がそう事態になるかということを、十分承知している市民がそうと思う。と言っているが、まさにそのとおりだろうと思う。と言っているが、まさにそのとおりだろうと思う。と言っているが、まさにそのとおりだろうと思う。と言っているが、まさにそのとおりだろうと思う。

が、にもかかわらず、非常に見事な筆跡で、こういう詩がなんか、誤字だらけで、これは日本の学生と 同 じ な んだ学生などは、ほとんど漢字も上手に書けない、太字報の字文の中の一部分に過ぎないわけですが、最近の中国の若いつまり、いまの詩などは、天安門広場にはんらんした詩

書かれている。

役割を果たしたと思われるわけです。いるこの文人たちが、インテリゲンチャが、非常に大きなぎやられたと思われた北京において、依然として存在していわゆる反動的文人――いわゆる文化大革命以来、根こそいおそらく、これは後に『人民日報』が批判したように、おそらく、これは後に『人民日報』が批判したように、

基本構造であったと思われるわけです。国』といってもいい――この対立構造こそ、今回の事件の対』もう一つの中国』――あるいはそれは』周恩来の中のまり、文化大革命対反文化大革命、』毛沢東の中国』

走資派・鄧小平批判で処理

で、いわば処理したわけです。ない。従って、それを走資派批判、鄧小平批 判 と い う形ない。従って、それを走資派批判、鄧小平批 判 と い う形このことを、党中央は決して明白に認めるわけにはいか

— 21 —

鎮圧でしかない。
らいう大衆の反乱のあとに待ち受けていたのは、徹底的ならいう大衆の反乱のあとに待ち受けていたのは、徹底的なモの自由があるはずにもかかわらず、いうまでもなく、こしかも、本来これら造反であれ、なんであれ、集会やデ

た。 首都民兵などが、非常に讃えられて、徹底的 な 鎮 圧 をすが下ってからは、この首都民兵、工人民兵などが一挙に飛例えば事件当日の九時半ごろ命令が下るわけです。命令で、民兵の役割がひときわ目立っておるわけですが……。 この鎮圧ぶりも、あとでお話しするように 徹 底 し ていこの鎮圧ぶりも、あとでお話しするように 徹 底 し てい

が、そういう状況があるわけです。割合詳しく出ていて、そういう意味では興味 深 い ん です『人民文学』(一九七六年第三号)に、その辺の模様が

結局、そういう状況の中で、党中央の決定が翌々日出さ れる。そしてそれを支持する官製デモや、各級、各分野の からの報告によると、ほとんどが大人が参加しない、子供 決議も出そろうわけですが、この官製デモにしても、北京 からの報告によると、ほとんどが大人が参加しない、子供 からの報告によると、ほとんどが大人が参加しない、子供 からの報告によると、ほとんどが大人が参加しない、子供 からの報告によると、ほとんどが大人が参加しない、子供 からの報告によると、ほとんどが大人が参加しない、子供 からの報告によると、ほとんどが大人が参加しない、子供 からの報告によると、ほとんどが大人が参加しない、子供 からの報告によると、ほとんどが大人が参加しない、子供

すい民兵に依拠せざるを得ないという現在の状況があるとて、軽々に動かない、であるがゆえに、文革派が動かしやこのことは、逆に軍はウェイト・アンド・シー で あっ

ょす。 心らが、こういうふうな雰囲気を示しているような気がし

の強制労働に何人か処せられたり、あるいは-に、事件に加わった人たちはすでに銃殺されたり、三十年 であるわけでして、そういう中で、外電が伝えているよう とに残るのは、ある種の政治不信、脱政治、しらけムード う形で出た事件が、再びこういう形で処断される、そのあ する評価の問題が、背景にあったと思うわけだが、そうい 部の子弟が、かなり含まれているわけです。 例えば外交部副部長馬文波の息子、それから天津市党委員 衛戎部隊および工人民兵につかまっている。その中には、 湾系の情報ですが一 ってああいう形になり、それは主として、周恩来路線に対 会第一書記、 事件というものは、幾つかの不満がいわば、つ 解学恭の息子など、軍および国務院の高級幹 -約一ヵ月の間に三千六百四人が北京 ーこれは台

22 —

う外電も、ご承知のとおり、あったわけです。ア大使姚登山の息子も加わっていて、彼は銃殺されたといた確認ですが、かつて造反外交で鳴らした前インドネシ

つくわけではないにせよ、天安門事件と同じよ うな 事件できごとというものは、必らずしも、すべて系統的に結びも各地でいろいろのできごとが、ひん発をしている。そのらけたムードの中にあったような気がする。そして、どうこういう状況の中で、中国は、一口に言えばそういうし

す。 けでして、死者が出たという報道もすでにあ っ た わ けでも、河南省であるとか、雲南省等々各地で起こっていたわ

ソ連大使館爆破など続発事件

・ソ連の側がこれをどう見ているかというと、極左派の仕ら、かなり衝撃的な事件であったことは事実です。
かけで、必らずしもソ連大使館事件を、意図的に取上げるかりひんぱんに、こういう爆弾事件や火災が起こっている ただ一部の北京からの情報によると、中国では、最近か

闘くずれがルンペン化し、堕落しているみたいな状況になから、そういう状況の中で彼らは、かつてのわが国の全共め場所もないという状況が、幾つか報告されているわけだめ場所もないという状況が、最近紅衛兵が農村 に 下 放 されているようですし、恐らくそれらのグループも、今回の事特に五・一六兵団の残党が、今日の北京ではかなり残っ

業であるというふうに見ているようです。

と考えていいような気がする。
しかしながら、彼らはそういう状況の中で事件が起こったが、聞くところによると、軍や公安も、彼らを街で見かけが、聞くところによると、軍や公安も、彼らを街で見かけが、聞くところによると、軍や公安も、彼らを街で見かけっている。そして良家の子弟が多いようですね。

大使館のガラスなども打ち破っただけです。大使館のガラスなども打ち破っただけです。その爆風などが、本館までの間は大体百メートルぐらい離れているよだが、本館までの間は大体百メートルぐらい離れているようでして、道路からずっと細い小路を入って、はじめて大きのでして、道路からずっと細い小路を入って、はじめて大りでして、道路からずっと細い小路を入って、はじめて大りでの本館にいくんですね。その百メートルの間の、真んけにというところは、正門のところで。その爆風などが、大使館のガラスなども打ち破っただけです。

というものと、無関係ではないような気がする。わけですから、こういう状況が、ともかくも起こったといわけですから、こういう状況が、ともかくも起こったといったというふうに、我々しろうとが考えても、考えられる爆発物ではできないわけで、これはやはり軍用の火薬を使爆発物ではできないわけで、これはやはり軍用の火薬を使いずれにせよ、そういうことは、そんじょそこらにあるいずれにせよ、そういうことは、そんじょそこらにある

れも、五月二十五日のUPIワシントン電などが伝え、そそれから大慶の油田の爆発という事件があるわけで、こ

— 23 —

もちろんこれについてもわからないし、大体この大慶油も、表から見えたかどうかという疑問もあるが、『紅旗』を、これまで消滅しなかった」という鉱員が、「階級闘争があった、一その論文を見ると、大慶でも激烈な階級闘争があった、一その論文を見ると、大慶でも激烈な階級闘争があった、一年の論文を見ると、大慶でも激烈な階級闘争があった、一年の論文を見ると、大慶でも激烈な階級闘争があった、一年の論文を見ると、大慶でも激烈な階級闘争があった、一年の論文を見ると、大慶でも激烈な階級闘争があった、一年の階級の敵は、みな地下にあるそうだから、爆発といっては、これまでは、一旦には、大人というでは、事態はやはり深刻かもしれない。

がする。 ではりそこはかなり意味を含んだ報道ではないかという気 田所氏は私の友人ですので、彼の報道ぶりを見ていると、 が、北京駅の近くで不審火があるという報道をしている。 クアンユーが北京を訪れているわけだが、朝日の田所記者

けですが「七月七日の正午殉職」という発表があった。こ中で注目されていた軍人ですが、『人民日報』は十五日付社が発表した、福州軍区司令員の皮定鈞の死、地方軍区の最近の事件で注目すべきだと思うのは、七月十四日に新華

たような雰囲気の中にあるような気がする。 種の、天安門事件以降の、私があげた幾つかの問題で触れ 題が起こっている。等々ですね。中国の中の状況が、ある という、 きたったそうですが、こういう状況を見ていて、 があった。スワ、金門解放ではないかというふうに、色め て、福建省に、この七月初め以来、 るようですが、これは、一方では、アメアメリカ筋、台湾筋などは、このニュ れは死後、発表までに一週間のブランクがあるわけです。 「殉職」という発表はないと思うんですが― 今までに例がないような発表をされた! かなり大幅な軍の移動 アメリカは衛星を通じ ースを重視してい ―そういう問 「殉職」 今まで

っている。

一大きにもので、何の理由が知らないが、次々に外交交渉ができなくなで、何の理由が知らないが、次々に外交交渉ができなくないといニュース、あるいは宮沢発言もあるが、日中の間出ていたが、外国の留学生が、北京以外に行かれなくなっ 一出ていたが、外国の留学生が、北京以外に行かれなくなっ 一

毛主席の外国要人との会見中止

いと思う。 た、毛沢東の外国要人との会見中止という問題を見てみたた、毛沢東の外国要人との会見中止という問題を見てみたこういうようなことを含めて、六月十五日 に 発 表 され

で発表したわけでして、いわば中央委員会の決定というここの問題は、ご承知のとおり、外交部が談話のような形

けです。とになっているわけですが、確かに幾つかの問題があるわ

本は、この問題と関連して考えるべきことは、毛沢東の私は、この問題と関連して考えるべきことは、毛沢東の身の回りの面例をみてきたわけでして、通訳兼が、この二人が、確か、そのしばらく前に、クビになったが、この二人が、確か、そのしばらく前に、クビになったが、この二人が、確か、そのしばらく前に、クビになったが、この二人が、確か、そのしばらく前に、クビになったが、この門題と関連して考えるべきことは、毛沢東の私は、この問題と関連して考えるべきことは、毛沢東の私は、この問題と関連して考えるべきことは、毛沢東の

な事件を秘匿しおえるかという問題がある。中国が一つにが――問題は、毛沢東が死んでいる場合に、それほど重要発表できなかった古事を持ち出して、言っているようですは台湾の呉俊才氏などが、秦始皇帝が死んでから、すぐにでして、毛沢東はすでに死んでいるのではないか――これでした、毛沢東はすでに死んでいるのではないか――これ

まとまっているならばともかく、今の中国のように、状況まとまっているならばともかく、今の中国のように、状況を関す必要はないと思うんだが、ただ私が今申し上げた、天際門事件や一連の事件の中では、毛沢東が死んだら、今中国は大変困ることになるのではないか。非常に多くの要因国は大変困ることになるのではないか。非常に多くの要因国は大変困ることになるのではないか。非常に多くの要因す中に、今の中国があることだけは、どうも疑えないように、状況まとまっているならばともかく、今の中国のように、状況まとまっているならばともかく、今の中国のように、状況まとまっているならばともかく、今の中国のように、状況

たのではないかと思う。そこで、こういう死亡説というものが、かなり流布され

たほど申し上げたような、国民に対して心の準備をさせ をひいう意見もあったが、これだとすると、外交部を通じ をしいう意見もあったが、これだとすると、外交部を通じ をであると、やはりもっと素直に解釈した方がいいので はないかと思うわけです。すなわち、毛沢東の健康状態が はないかと思うわけです。すなわち、毛沢東の健康状態が はないかと思うわけです。すなわち、毛沢東の健康状態が はないかと思うわけです。すなわち、毛沢東の健康状態が はないか。

う気がするわけです。 非常に無理が目立つわけだから、このことではないかとい真を見ても、会見時間が十五分になっているのみならず、例のパキスタンのブット首相と会ったときの、最後の写

— 25 —

をようは、実は、私、五月にオーストリアの対中国文化 をようは、実は、私、五月にオーストリアの対中国文化 をようは、実は、私、五月にオーストリアの対中国文化 をようは、実は、私、五月にオーストリアの対中国文化では の中で、アメリカの医者にはやはり相談できないというよの中で、アメリカの医者にはやはり相談できないという状況の中で、アメリカの医者にはやはり相談できないというよりなども向こうに行って、レセプションには、中国大使以下みんな出てくるし、アルバニアの大使も出てくる。つまりなども向こうに行って、レセプションには、中国大使以下なども向こうに行って、レセプションには、中国大使以下なども向こうに行って、レセプションには、中国大使以下なども向こうに行って、レセプションには、中国大使以下なども向こうに行って、レセプションには、中国大使以下の中国をがあって、オーストリアの大中国研究院主催の、1年により、アルバニアの大使も出てくる。つまり、私の中で、アメリカの医者にはやはり相談できないという状況の中で、アメリカの医者にはやはり相談できないというよいのではさいかという気がする。

ようです。 ようで、それもパーキンソン氏病ということを言っているまうで、それもパーキンソン氏病ということを言っている京にいて、この医者が毛沢東の医師団の中に加わっているだが、同じような情報は、イギリス大使館付きの医者が北だが、同じような情報は、イギリス大病ではないかということ

医学については素人なんですが、かなりひどいわけで、

特に春と秋が危ないということです。

新たな潮流

かという気がするわけです。 そんなことから、ひょっとすると、この秋に、ということがあり得るかもしれないが、何となくそんな状況ではないかという気がするわけです。リー・クアンユーとの会見は、英語でやったそうですね。リー・クアンユーとの会見は、英語でやったそうですね。リー・クアンユーとの会見は、英語でやった。ということは、つまり通訳をれてやっているということでして、その辺から見ても、たんですが、英語でやった。 リー・クアンユーと形式にうまいわけだが、これを何でやるか、興味津津だったれてやっているということでして、その辺から見ても、たんなことから、ひょっとすると、この秋に、ということがあり得るかもしれないが、何となくそんな状況ではないが、何となくそんな状況ではないが、何となくそんな状況ではないが、何となくそんな状況ではないが、何となくということがあります。

— 26

うものが出てきたわけです。うが、中国国内には、いわゆる右からの巻返しの風潮とい以来、あるいはその前の杭州事件以来といってもいいと思度振り返ってみたいと思うわけですが、昨年の水滸伝批判度正で、そのような問題の中で、一連の状況を、もう一

そちらの方にいくような状況にあるという様子です。そちらの方にいくような状況にあるという様子です。いうのは、何か一つの潮流が出てくると、人心がフワッと最近日本に里帰りしてきた人の話などを聞くと、中国と

状になっていって、すべての中国人が、いつから新しい中このことは、中国社会が、ある種の毛沢東体制の末期症

でありますがゆえに、そのような移行期、過後期というが始まるかということを今待望している。

これとコヨでは、「FE)い、し、しつこう!、「ほぼりから急速に出てきたような気がする。ものが始まるんではないかという期待が、どうも去年あた

捉え返すことができるような気がする。いるわけでして、その中で杭州事件というようなものを、返しの風潮が起った」というふうに、一連の論文で言ってこれを中国では、「昨年の七、八、九の三ヵ月、右翼巻

動いていく。
そういう状況があるから、世論の動向が、非常に急速に

これなどを読んでみると、いかに、走資派が、世論いわばり、情報が情報を生んで、社会の風潮が、フワッと動いてり、情報が情報を生んで、社会の風潮が、フワッと動いてり、情報が情報を生んで、社会の風潮が、フワッと動いて

ャッチしていたということですね。は、ちょっと言い過ぎであれば、民心の動向を、かなりキ民心をつかんでいたかということ、つかんでいたというの

たわけです。たわけで、であるがゆえに、彼は最後まで悔い改めなかったわけで、であるがゆえに、彼は最後まで悔い改めなかっる幾つかの情報チャンネルと、状況を見る能力を持ってい恐らく鄧小平ほどの人物ですから、それをキャッチし得

が、そういう状況があったような気がする。なるつもりで、彼は最後まで悔い改めなかったのだと思うしかも、恐らく、それは毛沢東以後の中国へのすて石に

進める若干の問題に関する条例」――を持っていた。めの条例――二十カ条といわれる、鄧小平の「工業発展をからの、政治的なプログラムと、これを個別に実践するたいら、例の三つの綱領――「全党、全国の諸活動いうことから、例の三つの綱領――「全党、全国の諸活動いうことから、例の三つの綱領――「全党、全国の諸活動いると、強い、鄧小平については、単なる陰謀集団ではなくて、最近、鄧小平については、単なる陰謀集団ではなくて、

ていた、といわれている。それから、「科学院の活動報告大綱」というものを持っ

非常に多いんです。中国のインテリたちの支持をも受けてどこと、自分の名前が書いてあるわけだが――、科学院がが、周恩来に、いわば花輪を捧げた――花には、全部どこつまり、この科学院というものも、天安門事件もそうだ

— 27₁ —

単にお話すれば、

一月下旬から二月上旬にかけて、

 \equiv

事件発生まで

はあの弔辞を読んだわけですね。の方が、本流ではなかったのか。であるがゆえに、鄧小平来氏の死という状況の中でも、依然として、むしろそちらそして、こういう、いわば潮流というものは、実は周恩

鄧小平の弔辞

承知のように鄧小平が弔辞を読んだわけです。とるかは、一番大きな関心事であると思うが、それを、ごが弔辞を読むか、世紀の宰相の死を、だれが見送るか、みる婚葬祭に敏感であるはずの中国人社会において、だれ

革命に言及していない。わらず、あの長文の弔辞の中で、たった二回しか、文化大乗は、常に言われなければならない形容詞であるにもかか乗日の中国において、文化大革命の偉大な勝利という言

に、結んでいるわけです。 国にするために、粉骨砕身しようではないか と いう ふう国にするために、粉骨砕身しようではないか と いう ふう

だったと思う。(それを聞いていた文革の指導者たちは、内心非常にいた)

な気がする。 儀以来、表面に出なくなったということの意味があるよう 後以来、表面に出なくなったということの意味があるよう

たという事件がすでに起こっているんですね。のあとに、各地から供えられた花輪が、やっぱり撤去されたという事件がすののの情報によると、一月十九日に、葬儀ところが北京からの情報によると、一月十九日に、葬儀

いう風潮が見えるわけです。 悼むセレモニーを、これ以上全国各地に拡大したくないとっている人たちは、周恩来の死を、あるいは周恩来の死をのている人たちは、周恩来の死を、あるいは周恩来の死をとうもそのあたりから、私どももぼつぼつ気づいていた 28

で、それを二月の五日まで載せてありますね。 『人民日報』の中には、各国からの弔電などが 来 たの

判』それぞれ第二号ですが、それには、恩周来の周の字も恩来死以後の、最初の発行の『紅旗』、および『学習と批くないわけですし、前にもちょっとお話したと思うが、周にもかかわらず、周恩来を悼むような文章などは、まったしかしながら、それ以外には、世紀の宰相が亡くなった

は、いうまでもないのです。いる。中国において折衷主義といえば、周恩来を指すことなくて、もう冒頭から、折衷主義批判の論文が掲げられて

たような編集のし方であるわけです。関係の深かった日本の読者に、周恩来の死を非常に軽視し毛沢東の、元旦の詩を表に刷り込んで、周恩来とあれほど日本語で出ている『人民中国』なども、四月号ですが、

ってはいけないわけだから。
う。「偉大な指導者」という言葉は、毛沢東以外には、言ら。「偉大な指導者」という言葉は、毛沢東以外には、言したことは、恐らくは、文革派をいらだたせただろうと思の中で、〃中国の偉大な指導者周恩来総理∥という発表をの中で、これは余談になるが、三木さんが公式の談話

う雰囲気があったと思うのです。危険の多いことであるか、いらだたしいことであるかといジ・アップすることが、いかに中国の文革派にとっては、ころにも、周恩来を「偉大な指導者」という形で、イメーかなんかの首脳と並んで、小さく並べられているというとかなんかの首脳と並んの弔電は、今度は、アフリカのガーナ

対する追慕の情が深まっていく。そうであればあるほど、中国の民衆の中には、周恩来に

中全会と思わしきものがあったらしいが、これは決裂した 中全会と思わしきものがあったらしいが、これは決裂した 中全会と思わしきものがあったらしいが、これは決裂した 中全会と思わしきものがあったらしいが、これは決裂した ともいわれている。一説によれば、朱徳などが、そこで張 ともいわれている。一説によれば、朱徳などが、そこで張 ともいわれている。一説によれば、朱徳などが、そこで張 ともいわれている。一説によれば、朱徳などが、そこで張 ともいわれている。一説によれば、朱徳などが、そこで張

こういう状況の中で、走資派批判のキャンペーンが進んいたというような情報もあるわけです。大々的に追悼してはいけないという、党中央の指示が出てすでに、この頃の一月下旬には、周恩来の死をこれ以上

る。どちらかというと、いわば反批判が出てくるというわ三月の下旬ぐらいになると、状況はむしろ、 こ う 着す

— 29 -

でいった。

られるという状況がある。 で、周恩来を批判したとして、上海の文滙報が吊るし上げ ない、問題はそんなことではない」と彼らは 説 明 し てい 説明ででも、 例えば、日本の外交団なども、三月の終り に 清華 大学 見学に行っているが、そのときに、大使館員が受けた そして、この三月の終りごろになると、南京あたり 「鄧小平打倒というところまではとてもい か

官がいるようです。 そのために南京から北京へ来る汽車に乗れなかった外交

ういう状況の中で、天安門事件というのは起こったわけでそういう状況が各地で起こっている。いってみれば、こ

していた。 ことが、さっきの流言蜚語みたいに、フワッと北京に流布しかも、四月になれば、何か起こるのではないかという

をつくり、学校に残ってスローガンを貼ったり、写真を作 ころでさえも、学生たちは、四月に入り、みんなが立看板 大学、北京大学のような、走資派批判の拠点といわれると いうことは、すぐにできるはずはないわで、例えば、清華現にあれほどの規模の、花輪なりが、そこに集中すると ったりしているわけですね。

そして、その三日の日、つまり清明節の前日にも、 すで

> に天安門広場に、多くの人が集まってきているわけです。 二日には、 「紅の心は、もう一べん革命をやらなければ

られている。 すまない」というような詩が、例の英雄記念碑の上に掲げ

七時半から八時ぐらいの間、 花輪が撤去されることに驚いた連中は、五日の朝――大供をれで四日に、ご承知のような状況があって、その夜、 動化していくわけですね。 うな形で、状況が険悪のものになっていって、十時ごろ**暴** 公安局の車をひっくり返すよ 大体

事件のクライマッ クス

— 30 **—**

やはり大変な事件であると考えざるを得ないという気がす ックスには十万以上の人口が集まっていたということは、 とも数十万から百万の単位、最後の場面、いわばクライ 聞の『毎日』、『朝日』、『読売』がそれぞれ違うが、少なく ずれにしても、非常に大きな暴動 人数は日本の新

が、裏は阿片戦争以来の中国革命の犠牲になった英雄を賛沢東の字で、「人民英雄永垂不朽」と書いて ある んです が申し上げるまでもなく、人民英雄記念碑というのは、たそこで、この事件のクライマックスは何かというと、私 けです。花崗岩でできた白い大きな石碑でして、表には毛 しか台座が四十五メートル、高さが四十三メートルあるわ そこで、この事件のクライマックスは何かというと、

ントですね。 える周恩来の碑文が刻んである。 つまり周恩来のモニュメ

広場をはさんで、周恩来の写真が、毛沢東の写真と対峙す クライマックスではなかったか。その瞬間に 歓 声 が 起こ る形で、英雄記念碑の上に吊し上げられた。これが一番の の下に、天然色の毛沢東の大きなポートレートがあるが、 天安門の城壁のまん中に、中国の国章がある。その国章 毛沢東を讃える歌に慣らされていた中国 民衆の中か 久々にインターの合唱が起こった。

者に対しては「永垂不朽」という言葉があるわけだから、 たというんです。死者に対して万歳を言うことはない。死 があがったというんです。 万歳を言うはずはないと思われるのだが、万歳という叫び それから、新聞によると、《周恩来万歳》の叫びがあっ

とばは本来、毛沢東以外に供えてはいけない言葉である、これはやはり大変なことだと思うんです。万歳というこ 亡くなった周恩来に対して、周恩来万歳と言った-が一つの大きな象徴ではないかという気がする。 とれ

派に対する、大衆の募る不満というものが、 いという、あるいは周恩来に非常に冷たくしていた、文革 た。ですから、要約するならば、周恩来の死を悼みたくな だとすれば、おのずとこの事件の性格は明らかで あっ ったという気がするわけです。 一挙にそこに

> とにおいては、あるいは、そこに文革派の挑発があったかかもしれない。しかしながら、それを撤去した、というこ もしれない。 いう事件が起こらなければ、五日の事件は起こらなかったしかも、それは、恐らく、四日の晩に花輪を撤去すると それは、恐らく、

う北京の民衆の、 自分たちの意思を表示しなければならないという、そうい 許されるわけだから、許容される範囲において、なんとか であった。 しかし、ともかく清明節に故人をしのぶということは、 つのった気持が、あそこに表われたもの

以後を規定する民衆の意識

あるいは挑発があったかもしれない。 動化するまでの間には、幾つかの触媒があったと思うし、 ただそれが、花輪が撤去されたという状況の中から、

すし、 だ鄧小平が初めから仕組んだ芝居であるならば、こんなこ 利であるはずです。 な状況は、毛沢東の生命に依存している文革派にとって不 とをすれば自分の運命がどうなるか、わかっていたわけで その辺を詮策するのは、私の任務ではないんですが、た 状況は、むしろ文革派にとって不利である。全般的

三月下旬あたりは、 そしてまた、鄧小平は批判されてもなかなか失脚せず、 状況がこう着して、 むしろ反撃せんば

— 31 —

けです。 それが自らの墓穴を掘るようなことをするはずがないわかりの状況があったわけです。

ころに、この問題の大きな意味があると思う。る付和雷同でもなければ、烏合の衆でもなかったというともしれないが、ともかく天安門広場に集まった民衆は単なその辺は、ある一定の群衆心理みたいなものがあったか

件としてはこれで処理されたと思うが、やはり今後の毛沢件としてはこれで処理されたと思うが、やはり今後の毛沢いのかという、彼らの切羽詰まった気持、そういうまのいは科学院のインテリたち、つまり現在の中国はこれでいいのかという、彼らの切羽詰まった気持、そういうをあるが、今の中国の中で非常に潜在し、それがある種のサーキが、今の中国の民衆の意識性というもの、そうものが、やがてあるが、そのいう中で、やがて海社と、それがある種のサーキが、今の中国の民衆の意識性というもの、そうものが、やがこれでいくであるらば、そういう意味では、この天安門事件が残したものは、事れという気持がする。

は、おのずと、ある種の社会的、国家的要請というものに激動があったにもかかわらず、むしろ中国の行くべき方向予測をはみ出た事件が中国に起ったが、長期的には、このそういう意味では、周恩来死後、短期的には、私どもの

での報告記録。文責=編集部) (昭和五十一年七月二十三日のアジア調査会アジア研究委員会非常に大きな流動があり得るという気がするわけです。が、まだこういう状況であるだけに、一揺れも二揺れも、出てくるのではないか。もちろんそれまでには、今の状況出てくるのではないか。もちろんそれまでには、今の状況

